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退任にあたって

前会長 萱 栄次
指を折って数えてみれば実に１９年。

私が高退教事務局に入ってからの年月です。

後半の９年間は，会長の任にあたらせていた

だきました。

自分では，そんなに長い時間だったとは感

じていません。それは，高退教の行事や会議

に出席することが，楽しく心が安らぐ時間で

あったからだと思います。ここには，教育の

話題を気軽に口にすることができる，他の団体にはない雰囲気があります。

この間，いつも皆さんからお力添えをいただき，何とか役を務めさせて

いただきました。心より感謝し，これからも，高退教活性化のため，力を

尽くすことを申し上げ，退任の言葉と致します

会長をお受けして

新会長 藤原 斌
定年退職してすぐ誘われて事務局に入って，まる１７年が経ちました。

高垣事務局長の後を受けて事務局長になってからも１０年以上になりまし

た。多くの先輩，仲間に支えられて過ごしてきました。

萱会長も長く勤めてきたのでもう交代したいということで，小林軍治さ

んに会長をお願いしようと思っていました。ところが，6 月初め病気が判

明し，役職はできないと言われ，私が会長をお受けする決心をしました。

小林さんには副会長として残ってもらい，いろいろと指導をしてもらうつ

もりでいたのですが，突然の御逝去で，残念でなりません。

自然歴史探訪，総会，作品展，支部別の交流集会などに参加して下さっ

た会員には，これらの行事は好評だったと思っています。ただ，なかなか

参加できない会員のみなさんと，どのようにつながればいいのか，「楽し

み７分に，運動３分」という高退教のスローガンや，「一人ぼっちの会員

にしない」ということを具体化するためには何をすればいいのかをいつも

考えてきました。

これからも，高退教の進むべき方向を探していきたいと思っています。

幸い有能な事務局員，幹事のみなさんがいるので心強く思っています。

多くの会員の皆様の知恵と力をいただきながら，勤めていきたいと思っ

ていますので，よろしくお願いいたします。

全退教 ZOOM 会議で発言する萱さん
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忘れられない 軍ちゃんの笑顔
―小林軍治副会長を悼む―

前会長 萱 栄次
私が小林軍治さんと知り合った

のは，もう５０年以上も前のこと

です。

彼が高教組の青年部長，私が定

通部長の時でした。なんとなく，

発言内容に共通点を感じ，以来，

親しく交流を重ねてきました。当

時は，青年部有志と定通部有志で

麻雀大会を開催したことも思い出

されます。

その軍ちゃんが。突然，あまりにも急に姿を消してしまわれたのです。

いつも高退教の事務局会議では隣の席でした。彼の発言には常に「なるほ

ど」と感じさせるものが多くありました。「民主主義」や「平和」の問題

では，とりわけ熱い思いが伝わってきたものです。

あわせて，発言が常に笑顔で結ばれる話しぶりは忘れることができませ

ん。今まで高退教活動を大きく支えてくださったことに，厚く感謝申し上

げ，心からのご冥福をお祈りし，お別れの言葉といたします。

第４３回高退教総会
３年ぶりの総会に 39 名の会員が参加，議論・交流を深める

事務局次長 美甘 晃
７月３日，岡山高退教第４３

回定期総会が岡山市岡西公民館

で開かれました。猛暑の中では

ありましたが３９名の会員が参

加，３年ぶりの開催をよろこび

あいました。今年度は，コロナ

禍ということもあり残念ながら

午前中のみの日程となりまし

た。（司会進行は旭東支部・岡

田憲朗さん，備南支部・犬飼繁

さん)

萱栄次会長のあいさつでは，ロシアによるウクライナ侵攻という情勢の

もと，国の争いは軍事ではなく外交で解決すべきということに加え，核兵

在りし日の小林軍治さん
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器はもちろん一般兵器であっても持つこと使

用することは犯罪だと訴えられ，すべての兵

器の廃絶が必要ではないかと問題提起されま

した。

来賓あいさつを高教組を代表して豊田書記

長からいただきました。若い教員の間に「組

合いらない」という声もある厳しい状況の中，

高退教の先生方は希望の光だ。理屈抜きに戦

争はダメ，人類がどんな苦労をして民主的な

世界をつくりあげてきたかということを組合

の先輩たちから学んだ。これからも共同，支援をよろしくとあいさつを結

ばれました。

つづいて，事務局から昨年度の活動の総括，決算の報告，情勢の報告，

今年度の活動計画などが提起されました。

昨年度の経過報告では，コロナ禍のもとでほとんどのとりくみが実施で

きない中，事務局会議は積極的に 10 回開催，会報もむしろ今の状況を生

かしてさらに内容豊かに 4 号を発行できたことが報告され，会計もとりく

みが実施できないため繰り越しや残金が多いこと，修学奨励金カンパが 19

万 7 千円あまりに上ったことなどが報告されました。

情勢報告では，ロシアのウクライナ侵攻という許しがたい状況をうけ，

軍事による解決でなく国連憲章にもとづいた外交努力が何よりも求められ

ていること，ウクライナ情勢に乗じて政府が大軍拡をすすめようとしてい

ること，憲法改悪の動きが懸念される中で「憲法を語れば自分史」ともい

われる退職教職員の役割がいっそう強く求められていることが強調されま

した。

新年度方針では，なかなか実施できない親睦・交流の催しを高退教全体

および各支部で積極的にとりくむこと，岸田政権による軍拡や憲法改悪の

動きに反対するとりくみや核兵器廃絶のとりくみをさらにすすめることな

どが提起されました。

協議ではまず，田中博さん(旭東支部)，菅木一成さん(備西支部)から，

教育文化センターのとりくみの報告がありました。「２０２２教育のつど

い」実行委員会では，父母からだされた「子どもが異星人のようだ」とい

う声をもとに，ゲーム・スマホアンケートにとりくみ，３７７名から回答

があり，結果を分析して，「つどい」で発表し，回答をもらった父母にも

返信で報告したということです。実態が深刻な割に，各界の対策はいまだ

不十分であり，今後の重要な課題となっています。

つづいて，１８歳選挙権実施後の参議院選挙を間近に控え，日本の若者

の投票率の低さ，政治参加の現状が話題となりました。武田芳紀さん(備

西支部)，高教組豊田書記長，犬飼さんから発言があり，５年後・１０年

後を見据え，個人主義や利益優先主義を乗り越えて主権者教育を充実させ

来賓の高教組豊田書記長
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ていく必要性が訴えられました。

正保宏文さん(備南支部)からは，玉野や高梁につづき倉敷で市立図書館

を民営化する動きがあり，税金の無駄遣いとなったチボリの二の舞になら

ぬよう，こうした動きに反対する署名の協力を求める発言がありました。

岸本幹雄さん(旭東支部)からは，平和のとりくみにかかわって，被爆者

であったお父様が亡くなられた本年，平和行進にはぜひ参加し岡山市の東

山慰霊塔まで歩きたいという気持ちが述べられました。

最後に，再び武田さんから，自身もかかわっている玉島地域でのロシア

のウクライナ侵攻後の平和のとりくみが紹介されました。平和問題に関す

る座談会，ロシアの侵攻に抗議するスタンディング(2 月)，新倉敷駅前で

の集会(３月)など。これまで政治に関心を持ってこなかった若者たちも変

わっているという，まさに新しい波を実感する出来事と言っていいでしょ

う。“どこに行ってもシニアばかり”という状況をどう変えていくか，今

後ともさまざまなとりくみで探っていきたいと決意を述べられました。

以上の提案・協議を拍手で承認ののち，休憩をはさんで，事務局担当か

ら新年度予算の提案がありました。通信費とともに支部活動や親睦交流の

活動を援助・充実させる予算が提起され，拍手で承認されました。（なお，

今年度８５歳の長寿祝いの対象会員は９名となっています。）

つづいて，長く副会長を務められた小林軍治さんをはじめ前回総会以降

逝去された会員の方々を偲んで，全員で１分間の黙祷をささげました。

最後に，新年度役員案が提案され，これも拍手で承認されました。今回

勇退される萱会長から退任あいさつ，新たに事務局役員となった方々から

それぞれあいさつをいただいたのち，議長解任し今年度総会を閉会としま

した。

なお，各支部の幹事・会計監査・顧問は従来と変わりませんが，新事務

局体制は以下のとおりとなっています。
会 長 藤原 斌（新）

副会長 難波 欽子

村田 秀石（高教組委員長）

事務局長 山本 和弘（新）

事務局次長 田中 豊子（新） 小川 澄雄 藤原 洋平

花田 千春（新） 美甘 晃 川原 和子

幹 事 井上 俊清（岡山） 衣笠 祥子（岡山） 島田 宏恵（岡山）

和田 茂（岡山） 綾野 保晴（備南） 犬飼 繁（備南）

岡田 憲朗（旭東） 岸本 幹雄（旭東） 清水 親義（備西）

西 功（備西） 土井 彰（備北） 逸見 健治（備北）

草地 浩典（美作） 山本 美佐緒（美作）

会計監査 杭田 利晃（美作） 津嶋 宣夫（岡山）

顧 問 鴨川 恵美子（備南） 高垣 章二（旭東）
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３年ぶりの高退教作品展開かる
―絵手紙１２点，旅行先でのスケッチ１００余点も―

事務局次長 小川 澄雄
岡山高退教第 22 回作品展が，岡山県生涯学習センターを会場に，６月

２８日（火）搬入，６月２９日～７月３日展示の日程で行われました。

高退教作品展は，新型コロナウィルスの蔓延により，この間中止せざる

を得ませんでしたが，２０２２年は３年ぶりの開催となり，第 22 回作品

展には会員諸氏の意欲的な作品群が寄せられました。これは，コロナのた

め家にこもっていた期間も，作品づくりを続けていたことを表しているの

でしょうか。

開催決定を会員のみなさんにお知らせした当初は，「また中止になるの

ではないか？」と開催を危ぶむ思いもあってか，出品申込みがほとんど無

く，作品展担当者は困惑していました。ところが，５月２６日の幹事会で

実情を知り，危機意識をもった地区幹事たちが様々な方面に声掛けしたの

が功を奏し，出品申込みが一気に増加し前回を上回る申込となりました。

出品したのは会員 24 人，協賛 5 人でした。

今回の作品展では，絵画や写真，手芸，木工，工芸などで毎回出品され

ている方々がその腕前を披露しただけでなく，日頃描きためていた絵手紙
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１２点を出品した人，旅行先でのスケッチを１００点余り出した人，自費

出版の詩集を展示した人，手塩にかけた盆栽を出品した人，前回にひき続

き釣った魚の魚拓を出した人などが注目されます。また，玉島地域の人脈

繋がりで，絵画や書を協賛出品していただいたことも新しい取り組みでし

た。さらに，２日目から展示に加わった（作品目録にはない），おもちゃ

の指ハブが来場者の関心を集めていたことも特筆すべきことでしょう。

６月３０日午後から，武田芳紀氏によるワークショップ「楽々スタンプ

づくり」が行われましたが，受講者は当日受付当番の２人のみでした。子

ども達に参加を呼び掛ける宣伝の工夫が求められるところです。

以前から指摘されてきたことですが，来場者が身内に限られ非常に少な

い状態は，今回も克服できませんでした。案内はがきを制作しなかったこ

とも原因の一つかもしれません。次回の課題です。

「出品申込みをメールでも可能に」の声も出ています。これも来期の課

題でしょう。

＜展示作品一覧＞

絵画 花田千春 絵てがみ

絵画 萱栄次 旅行先でのスケッチ

絵画 三宅通明 水彩画

絵画 中村清子 花 １

絵画 中村清子 花 ２

絵画 中村清子 花 ３

水彩画 水間正雄 日本の１００名城の旅Ⅰ

水彩画 水間正雄 日本の１００名城の旅Ⅱ

水彩画 水間正雄 日本の１００名城の旅Ⅲ

水彩画 水間正雄 日本の１００名城の旅Ⅳ

水彩画 武田芳紀 シュバルツバルトの時計売り

墨彩画 滝本洋三 毒だみ

墨彩画 滝本洋三 ひまわり

油絵 島田宏恵 蕎麦の花咲く村

油絵 島田宏恵 窓辺の静物

油絵 島田宏恵 ベンガラの町吹屋

油絵 鈴木操子 舞妓



- 7 -

油絵 鈴木操子 向日葵

油彩 武田芳紀 ミャンマーの民族衣装

をまとう女

アクリル画 武田芳紀 青いカーディガンの女

絵画クレパス 美甘晃 牛窓にて

パステル画 武田芳紀 ヴィトンのバッグを持つ女

魚拓 岡田憲朗 ハネ

工芸 木村徳子 漆器のペン皿

工芸 木村徳子 備前焼の器（金継ぎ）

工芸 木村徳子 漆器の皿

詩集 曽田康載 花になろう

写真 井上俊清 再び熊野古道へ

写真 井上俊清 孫と遊ぶ

写真 犬飼繁 西安市長安区教育委員

会表敬訪問

写真 犬飼繁 兵馬俑坑スケールの大

きさに驚愕

写真 犬飼繁 関羽の墓 墓にもランクあり

写真 犬飼繁 西安市吉備真備記念公園に献花

写真 荒木敏和 街角

写真 荒木敏和 彩

写真 山本和弘 セイタカシギ

写真 山本和弘 タカブシギ

写真 山本和弘 トラツグミ

写真 赤座匡 湖畔の春

写真 赤座匡 ファンタ―ジョン

写真 中山実典 春の風景

写真 中山実典 護摩供養

写真 中山実典 アオバズクのひな

手芸 衣笠祥子 御殿まり

手芸 衣笠祥子 パッチワーク

手芸 河原和子 〃

手芸 河原和子 手染・手織りのストール

手芸 河原和子 パッチワークのタペス

トリー

手芸 田中豊子 帆布を使った手提げ袋

手芸 内田恵子 刺子のクロス

手芸 内田恵子 サークルフラワー

ブランケット

書 小川澄雄 杏花飛簾散餘春

書 小川澄雄 千里猶對面語

書 小川澄雄 何處春江無月明

書 西野恵子 山僧對

書 西野恵子 忍耐

書 赤野博子 わかのうらに

盆栽 田中博 皐月の盆栽三点

木工 島田保弘 欅拭漆一文字

木工 島田保弘 梻小箱

木工 島田保弘 楓拭漆椅子

クラフト 難波欽子 自然物で遊ぶ 小作品

トールペイント 西野恵子 月と兎

手づくりおもちゃ 高橋京子 「指ハブ」

韓流ドラマにはまって 「王になった男」
岡山支部 花田 千春

コロナ生活になり，韓流ドラマを見始めたら，おもしろくてはまってし

まった。いくつか見た中で一番心に残ったのは，朝鮮王朝時代の史実をヒ

ントに創作された「王になった男」。王と瓜二つの道化の男が，乱心した

王の身代わりとなり，ついには民と国を思う本物の聖君となっていく話で

ある。

息もつかせぬストーリー展開にひきこまれたが，自然の風景やセットも

まことにいい。王と王妃が心ふれあうのは，落ち葉ふりつもる大きな木の

下や蛍の舞う池のある庭。王妃が身を投げようと立つ断崖絶壁はすばらし

い風景で，まっ赤なショールが舞い落ちるシーンはドローンからの鳥瞰撮

影。本物の宮中セットに王が座し，韓服に身を固めた官僚たちが居並ぶ朝

参（宮中会議）は壮観である。権力と富を握ろうとする官僚や大王妃たち

の暗躍が繰り返され，金品での買収や密告に人の心が動く。暗殺のために，

毒が盛られ刺客が送られる。道化から王となった男は，民と国のためによ

りよい政治を行おうとする。王としての孤独と不安に耐えながら，側近や
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王妃に支えられて，しだいに本物の聖君

へと成長していく。

悪官僚と闘い民のための政を行おうと

するのだが，今の政治に重なる。飢えた

民への支援米を工面しろと命じる王に，

私腹を肥やすことにしか目がない官僚は

「支援米のためには増税しかない」とい

う。王が「民をだますのか，とんでもな

い」と怒る。福祉に使うと国民をだまし

て導入したのが消費税だった。大地主か

ら税をとる制度「大同法」をすすめようと苦心するが，富裕層や大企業へ

の税負担を求めたい今の政治に通じるところがあり，興味深い。大国であ

る明に従属し兵と金を提供しようとする悪官僚の姿は，米国言いなりの今

の政府の姿を彷彿とさせる。戦を避けるため，王はあくまでも外交努力を

続ける。外交に見向きもせず，軍拡をいいだす現政権に見習わせたい。政

は，何のために行うのか，誰のための政治なのか。国民の声を全く聴こう

ともしない今の政権に問いたい。

王の身代わりを演じ，ついに真の王となる道化の男ハソン。心優しく楽

天的で行動力もあり，側近の家臣や王妃ともしだいに心を通い合わせ，強

い信頼関係を築く。ユーモラスなやりとりやじっと見つめ合い抱き合うシ

ーンも丁寧に描かれている。感情表現はストレートで，全身で跳び上がっ

て喜び，悲しみに滂沱の涙を流す。怒りの言葉は，たたきつけるような朝

鮮語で迫力がある。机をひっくり返し，茶碗を投げつけ，床を打ち叩く。

思いを率直に言葉にし行動で示す王の姿が，周りの人々をも変えてゆく。

悪官僚の率いる反乱軍を制圧した王は，民のための政をつぎつぎと行う。

何年かの後，同じ思いを引き継ぐ者に王座を譲り，再び民に戻って王宮を

後にする場面は実にさわやかである。

主人公の王と道化の身代わり王の二役を演じる俳優（ヨ・ジング）は演

技も声もすばらしい。暗殺の恐怖に怯えアヘンにおぼれる暴君のイ・ホン

王と，楽天的で優しく素朴な道化のハソン王の二役を見事に演じている。

胸と肩に金糸でびっしりと竜の刺繍がある真っ赤な韓服姿には，ほれぼれ

してしまう。しだいに登場人物に没入し，涙を流しながら見ていることも

ある。ドラマを見ることは心の浄化になるのかもしれない。見終わるとす

っきりとして何かあたたかい気持ちになる。韓流ドラマ，みなさんもぜひ

どうぞ。

ドラマの一場面
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連載 私のピアノものがたり（3）
備南支部 鴨川恵美子

１９９３年 定年退職

解放感がありました。時間たっぷり，ピアノも大っぴらに練習できると。

夫は音楽通で，オーディオに凝り，「ＦＭファン」という雑誌を片手に，

赤線を引いてはカセットに録音して，職場を往復する車中で聞いていまし

た。私は，退職後，非常勤で 3 年間青陵高校に勤務したのですが，当時は

高校合格者の氏名が新聞に掲載されていました。夫は，「松本和将」の名

前を見つけ，大変喜んでいました。彼が倉敷北中学校時代「全国中学校ピ

アノコンクール」で優勝した時の演奏を録音してい

て，松本さんが青陵に入学したら，学年主任や担任

にこのテープを聴いてもらい，「彼の才能を伸ばし，

受験勉強，受験勉強と言って，彼の才能の邪魔をす

るなと忠告しろ」と執拗に私に迫りました。私は非

常勤の身で，そんな差し出がましいことは，と躊躇

しましたが，余りの熱心さに根負けしました。松本

さんは見事東京芸術大学に進学，その後ピアニスト

として活躍。倉敷音楽祭にも出演，松本さんのリサ

イタルを，病床から抜け出して聴いたのが，夫が聴

いた最後の音楽会になってしまいました。

１９９８年，その夫は７０歳で大腸がん，転移した肝臓がんで病死。禁

酒・禁煙・主治医の転勤の度に病院を変わり，闘病していました。今は，

７０歳までよく生きてくれたと思っています。夫の旅立ちの一年後，前述

の浅原先生からも，玉島の自宅へレッスンに来ませんかとお誘いがあり，

ピアノレッスン再開。一年一度のピアノ発表会にも出演するようになりま

した。記録を見ると，浅原先生が創設された「梨の木会」へは，１１回出

場，２００９年脳梗塞発症後，右半身に麻痺が残りましたが，やや軽度だ

ったのか，懸命にリハビリに励み，ケアマネさんから「ピアノでリハビリ

する人は初めてです」と励まされました。

グランドピアノ購入

発表会は，会場のグランドピアノだったので，今

度は退職金をあてに，ピアノをグランドに買い替え

ました。アップライトとは音色，ペダルが全然違い

ました。納品の日，夫はなぜか大層うれしかったら

しく，カメラでパチリ，パチリと何度も撮っていま

した。あげく，自分もピアノを習いたいと言い出し

たのです。私もその気になって，教則本を考えまし

たが，「こどものバイエル」ではプライドを傷つけ
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るのではないかと思案して，私の使ったバイエル本を使うことにしました。

それが間違いだったようです。３日目で断念。「三日坊主，三日坊主」と

揶揄。以後，夫はピアノに触れようとはしませんでした。夫を傷つけてし

まったと，反省しました。

浅原茂子先生 木下美佐子先生

浅原先生のレッスンは１０年間続き，隔週の火曜日の午後，おしゃべり

一時間，レッスン一時間の充実した楽しい時間でした。

先生は長年の功績が認められて，２０００年には，主催の「ペリマベラ

・コンチェルト」に倉敷文化連盟から「奨励賞」，２００７年には，「倉敷

文化連盟賞」を受賞され，お祝いの気持ちでいっぱいでした。先生は亡く

なられたのですが，岡山保険医新聞には２００８年７月２５日号で，次の

ように報じられています。「……毎年夏休みに，お弟子さん達による自前

のコンサートを開いておられた。今年はそれを目前に逝去された。しかし

現在指導中の子供たちの発表会はどうしても聞きたいと，死の数日前，最

後の力を振り絞って，入院先の主治医付き添いのもと，見事な会を開かれ

たそうだ。鬼気迫るものがあったという。さもありなむ」。私はこの発表

会に出演，先生から言伝をいただいています。曲目は，「ショパンワルツ

変イ長調 op69 ‐ 1」だったのですが，まちがいだらけ，まともに顔が上げ

られず退場したのですが，先生は「まちがえても，ゴマかして中断しなか

ったのは，進歩ですよ」の優しい言葉でした。ピアノの指導は，生前から

木下美佐子先生への引継ぎがきちんとなされていました。用意周到という

か，頭が下がりました。

木下先生には，初めは先生のお宅へレッスンに伺っていましたが，私の

骨折以後は通えなくなり，私の家への出張レッスンとなりました。木下コ

ンサートへも，１１回出場。８７歳の１１回目を最後の舞台にしようと決

心していました。いずれの発表会も，出場者の最高齢，杖をついての舞台

への登場はそろそろ限界でした。若い頃は「ショパンの幻想即興曲が弾け

たら死んでもいい」と大げさなことを言っていたこともありましたが，そ

れは無理なこともわかり，途中から，やはりショパンの遺作「ノクターン

嬰ハ短調」（映画「戦場のピアニスト」の主題曲）を最後に弾こうと決め

ていました。最後の発表会は，有終の美は飾れませんでしたが，中断もな

く私なりにまあまあでした。木下先生から過分の花束をいただいて退場し

ました。翌年からはコロナ禍のため，発表会そのものが休場となってしま

いました。

ピアノは 生き抜く支え

現在も，レッスンは続けています。私は脳トレと割り切って，ブルグミ

ューラーの，まだやり残している曲と，先生との連弾曲「‟アルルの女”

よりメヌエット」，発表会に弾いた曲を練習しています。先生は「この齢
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で楽譜が読める人は，そういませんよ」

と，上手に励ましてくれ，私も甘えてい

ます。数年前，本屋大賞を受賞した宮下

奈津「羊と鋼の森」ピアノ調律師の話，

直木賞・本屋大賞のダブル受賞の恩田陸

「蜜蜂と遠雷」ピアノ国際コンクールを

舞台とした天才少女少年の物語に魅了さ

れました。特に後者は，骨折入院中，病

室で老眼鏡にルーペを重ね，少しずつ読み進め，読了までに 9 日間もかか

りました。両書は，「音・音楽」を言葉でで表現していることに新鮮さを

感じました。

ピアノは，「憧れ」から「怨念」……。そして今では「生き抜く支え」

となったのです。

「ふたりの完結」 自著 参照

「続・ふたりの完結」 自著 参照

あとがき

高退教会報には「場ちがい，場ちがい，ひとりよがり」と，心で葛藤し

ながら，自分から言い出したこと，とにかくまとめなければと，老婆はが

んばりました。ご精読ありがとうございました。

連載 出会いとスケッチの旅 イタリア編（2）
備西支部 水間正雄

イタリア側から見たモンブラン

ヨーロッパ最高峰，４８０９ｍのモンブランに行くにはいくつかのルー

トがある。

ユースホステルで同室だったドイツ青年の車で，スイスからフランス側

の村シャモニーに入った。彼は「ユーロになってから検問はなくなった」

と言った。

モンブランをスケッチするために，近郊の山にゴンドラで登っては歩い

て降りることを繰り返している中で，

同室になった著名な登山家を囲む内

輪のパーティーの仲間に入れてもら

えたりもした。

その後モンブラントンネルをバス

で抜けてイタリア側からもゴンドラ

を使って南側からのモンブランを見

た。北から見た山頂の「雪をかぶっ

た丸い山」に対して「雪から突き出



- 12 -

て尖った山々」のまさに針峰群で，初めての外国旅行の飛行機で，上空か

ら見た針峰群が近くに望めて感慨無量になった。

 

サレルノのユースホステル

ナポリからソレントを廻り，風

光明媚なアマルフィ海岸を通って

サレルノのユースホステルに宿泊

したときに，近くの城に向かって

キャスター付きのバッグを引いて

歩いて登っている私に，大きなト

ラックが止まり，「乗れよ！」と

の合図。

リスクのパーセントを考えて躊

躇していたら，笑顔で招いてくれ

るので，「旅に危険はつきもの」

と心を決めて乗り込んだ。

ところが，運転手・助手ともに愉快な人物で，すぐに女性ヌードの少し

汚れた大きなカレンダーを出し，月ごとにめくりながら，「アメリカ人は

胸が大きいのを好むが，イタリア人の俺たちは尻のでかいのがいい，日本

人はどうなんだ？」と問いかけられる始末。

降りる時に，「記念に」とそのカレンダーをくれた。それがその旅の唯

一の土産なので時々出して旅の思い出にしている。

  

ベニス

ベニスのユースホテルは水上バスの便の良

いサンマルコ寺院前のジュデッカ島にあり，

過去にも何度か訪れている。

ベニスの楽しみ方の一つは，自動車が通ら

ないところなので，玄関前の波止場の石畳で，

夕食に帰る日本の若者を誘い込んで，食べ物

・飲み物を持ち寄って車座になり，宴会を開

くことだ。そのうちに外国の旅人も加わって

ますます楽しくなる。

宴会の後は，サンマルコ広場を囲むように

幾つもあるカフェテラスを目指し，水上バス

に乗る。各カフェテラスではそれぞれ楽団が

セミクラシック・スクリーンミュージック・

タンゴ・イタリア民謡など，あらゆるジャン

ルの耳慣れた曲を聞かせてくれる。

椅子に座れるのは客のみで，多くの観光客は立ったままぐるりと囲んで
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聞き惚れる。そして，楽団の休憩時間には他のカフェテラスへと集団移動

する。そして，名残惜しく，後ろ髪を引かれるように，音楽を背中に聴き

ながら，門限ぎりぎりの船に乗る。

シチリアの古代ギリシャ劇場とエトナ山

フォーレの名曲シチリアーナ

の哀愁を帯びたフルートの音色

にほのかな憧れを抱いていた。

また，旅先で出会った母娘・従

兄との再会を果たしたい思いも

あって，シチリアを訪れた。

空港でミラノ行きのアリタリ

ア航空を待っていると，「イタリ

アは大雪なので飛行機は出発し

ない。」と知らされた。「待たせ

ることになるからパレルモ空港に来ないで」と言いたくてシチリアの従兄

に電話するが，彼は留守で，電話に出てくれた親は英語が全く通じない。

大遅れながらも，ようやく出発した飛行機は，乗り継ぎのミラノ空港で

除雪の間を縫って運よく着陸できたのは良かったのだが，幸運もそこまで

で，パレルモへの乗り換え便は結局出発できなかった。そのため乗り換え

の待合室の椅子で一夜を過ごすことになった。

そして翌日，やっと着いたパレルモ空港から彼に電話して，迎えに来て

もらった。自宅へ招かれ，初めてお会いした彼の両親は私より若かった。

大晦日の夜は，母娘の家で大変なご馳走を楽しませてもらった後，皆で

カウントダウンの広場に行くことになった。ここでは，「Happy NewYear」

と誰彼となくキスをするという場面はなかったものの，「新しい人を紹介

されたら男同士でも左右の頬を合わせて，自分の口でチュッと舌を鳴らす」

というのには，さすがに照れてしまった。

首都バレッタ

ポールモーリアの「マルタ

島の砂」で有名になったシチ

リアの南，アフリカに近い小

さな共和国。シラク―サの港

から１５０キロほど南下する

高速水中翼船の中で，とても

大柄な青年と知り合った。彼

は首都バレッタのユースホス

テル近くに住むと言い，連れ

て行ってくれる約束をした。
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夜中に着岸して，下船する乗客の最後尾で降りて，タクシーを呼ぼうと

彼がスマホを出すと，不運にも電池切れ。私の携帯を出してタクシーを呼

び，ユースホステルに送ってもらった。その後お礼に夕食に招待したが，

大きな身体の彼が少食で，ワインもビールも飲まなかった。減量中だった

のだろうか。

海食洞と言えば，カプリ島の「青の洞窟」が有名だが，マルタ島にも同

様の洞窟があり，手漕ぎの小舟で入ると透き通って深い底の岩まで見える

海のブルーが美しい。同船したのは奇遇にも「日本人の学生がいないので，

ここの英語学校に入った」という就実高校卒の学生２人組だった。

2022年定期総会返信ハガキの紹介
〈岡山支部〉
赤木 洋子

年金が下がります。通知が来まし

た。物価はどんどん上がっています。

岸田総理はアメリカの大統領に軍事

費の増額を約束しました。どこから

捻出するのでしょうか。ウクライナ

の惨状は大変です。平和と自由，民

主主義，いのち，くらし。

今度の選挙，私たちの代表を選ば

なければ！と思っています。

安東 誠

議案に全面的に賛成し，活動の一

層の発展を願っています。地域の九

条の会，哲学カフェなどに高齢（92

歳）ながら，積極的に参加し，元気

をもらっています。

石原 律子

コロナウイルスにまつわるさまざ

まな言葉を耳にしますが，早く終息

してほしいと思うこの頃です。

板津 定邦

１０００兆円を超える借金財政を

基盤に，軍拡，改憲をひたすら進め

ようとしている政府。これにすり寄

る一部の野党。許しがたいことです。

井上 俊清

物忘れが次第に激しくなって，病

院に行くことさえもつい忘れてしま

う。すっぽかさないようにと部屋の

カレンダーにメモ書きした上にスマ

ホ予定表にも重ねて記入。更にその

上「今日すること」①～⑩を別のメ

モ帳アプリにより細かな行動予定と

して書き込んでいる。それでも忘れ

ることがたびたび…困ったもので

す。

そんな中，OneNote アプリはとても

便利で助かっています。web で調べ

て分かったこと，趣味の何かが出来

るようになって覚えておきたいこと

などをコピペしています。１～２ｹ

月が経過して半分忘れかけていた頃

思い出すことができるので，なくて

はならないモノになっています。

植木 五郎

議案書拝読しました。大賛成です。

来たる参院選挙がんばりましょう。

大倉 貴

お世話になります。
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岡田 忍啓

運動不足にならないよう，人気の

少ない所を選んで，ほぼ毎日１時間

ほど歩いていますが，夏場は距離を

短くせざるを得ません。気軽に人と

会える日がやって来て欲しいです‼

皆さんお元気で‼

岡本 耕治

妻の実家で、現在生活しています。

（す）火・木・土の週 3 回の透析生

活に入りました。

小川 澄雄

◦ 議案は全面的に賛成。

◦ 当日は岡山市立中央図書館主催の

「古文書入門講座」で講師をするた

め総会を欠席します。

◦ 明治維新で当時の政府がお家流を

禁止したため，現在ではお家流（草

書）で書かれた文書を読める人がほ

とんどいません。わずか１５０年前，

２００年前に書かれた物が読めない

のです。

「日本の伝統を大切に」というなら，

古文書が誰でも読めるようになる教

育が必要です。

小倉 真由美

◦ 議案に賛成です。

◦ ウクライナについて，ウクライナ

から独立しようとする２国に対して

ウクライナはひどいことをしている

と，ロシアと同じ見方をしている人

がいてびっくりしました。マスコミ

の報道に流されないという点ではい

いことなのかな…？

◦ ２年ほど教壇から離れると，ずい

分教科の内容も忘れて馬鹿になって

います。

河原 和子

元気でいられるようにと努力して

います。つとめて身体を動かしたり，

どこに行っても困っているような人

を見かけたら声をかけるように努め

ています。時に失敗することもあり

ますが……

衣笠 祥子

穴蔵のような自粛生活が少し改善

されてきました。コロナウィルスの

策略だったのか，気力 体力が失せ

てきました。元にもどるためには，

努力が必須です。

木村 徳子

寄る年波には勝てず，体のアチコ

チが痛いです。動けるうちに終活を

と思えど，なかなか進みません。要

領が悪いこともあり，結構忙しい毎

日ですが，元気に暮らしています。

佐藤 幸一

もうすぐ７０歳になりますが，非

常勤講師をつづけています。

定広 輝海

毎回会報を楽しみにしています。

事務局の方々の努力に敬意を表しま

す。私の父（９２歳）と母（９０歳）

が施設に入所したため８人家族が６

人家族になりました。父が心をこめ

て栽培していたブドウ（ピオーネと

藤稔）を引きつぐことになり，とて

も苦労しています。売れるようなブ

ドウになるかどうかは２カ月後には

判明します。５月下旬に後援会員７

人で「憲法９条を守れ」「軍事費の

増額反対」を訴えていたら，暴言を

浴びせられるという妨害に遭遇しま

した。その男性はトラックですぐ立
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ち去りましたが，世の中の危険な動

きを実感しています。しかしますま

す負けてなるものかという気力がわ

いてきました。議案書はとても参考

になりました。

島田 宏恵

長びくウクライナ侵攻に心を痛め

ています。

七夕の短冊に「平和と健康 それ

が一番」と願いを記しました。体力

の衰えを感じつつ「歩く幸せ 歩け

る幸せ」をいつまでもと，ふれあい

センターで運動を続けています。

鈴木 實

大衆の眼となるべき，耳となるべ

きジャーナリズムの自由度が世界７

１位（２０２２）。状況は厳しい。

ふんばろう‼

曽田 康載

75 歳にしてようやく処女詩集の刊

行に至りました。

展示させていただきたいと思いま

す。

高岡 悦子

両親を見送ったのを機に，娘，息

子のいる関東に転居しました。名ば

かり会員でしたが１０年間お世話に

なりました。岡山から遠くなりさら

に名ばかりになりそうで，今年度で

退会したいと思います。今年度会費

とカンパを送りますので，手続きよ

ろしくお願いします。

武井 靖

おかげ様で元気にしています。

田中 豊子

会報の記事が充実しています。先輩

の皆様が，若き日の活躍された様子，

戦時中の生活や，国民学校の時代の

思い出など，あらためて，現在のこ

とを考えさせられました。教育，時

事問題，芸術，旅行など話題が豊富

です。編集の方に感謝‼

徳方 宏治

公民館で世界史講座を続けていま

す。今年はウクライナ，中世ヨーロ

ッパ，インド。期待してくれる方が

いるかぎり，がんばろうと思います。

中村 清子

５月３１日に網膜剥離の手術をし

ました。２０年以上前に右目をやり

ましたが，今度は左目です。１週間

ほどで退院して現在はしだいに視力

が回復してきています。目がうまく

見えないと，読書も，絵を描くこと

もできず，足元がおぼつかなくて，

外出もできず，こんなに不自由なも

のかと痛感しています。皆様どうぞ

ご自愛ください。（追伸 私の場合，

強度の近視と老化が原因です。だれ

かになぐられたわけではありませ

ん。）

難波 欽子

年齢を重ねるほど，人間同士のつ

ながりの大切さを感じています。

２０年以上続けている，子ども達と

自然をつなぐ自然体験リーダーズク

ラブの活動に重点を置き，「きんこ

さんとパーチャンの自然観察会」を

今年から毎月好評で開催していま

す。６月のホタル観察会は総勢３９

名で，０歳から８０歳まで。子ども

達のするどい質問にタジタジでし
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た。ホタルブクロの中に源氏ボタル

に一匹だけ入ってもらったら，拍手

がありました。多忙な日々で追いま

くられています。

中山 実典

農作業と時々山歩き。たまに，フ

ェイスブックで執筆？活動の日々で

す。終活がなかなか進みません。

西村 晴江

今年は週に一回，専門学校で留学

生に日本語を教えています。コロナ

禍の入国制限のため，４月と５月は

ズームによるオンライン授業を実施

しました。６月からは対面授業にな

り，やっぱり対面の方が良いと実感

しています。ご盛会をお祈りします。

花田 千春

夫の３回忌を終え，ひとり暮しも

忙しくなりました。（あれこれ ご

近所さんのお世話や母親連絡会のこ

となど）

戦争になりそうな空気に，憲法９条

守れの声を大きくしたいとねがいな

がら―

美甘 晃

コロナ期間中も，孫が２人増え（現

在４人），心臓弁膜症の手術をうけ，

非常勤で週２日学校に行くなど，巣

ごもりとは無縁でした。体調をとと

のえて，またがんばります。

三宅 淑美

コロナで色々な制約の中での生活

に慣れてきたようで，寂しいものが

あります。でも人とのおしゃべり，

楽しいことの追求はしていきたいも

のです。

森 達朗

糖尿病が少し悪化し左目が少しで

すが出血しています。そのため，毎

日朝７０００歩，夕方３０００歩歩

いてます。そのため少々疲れ気味で

すが，それ以外元気で実家の寺で寺

男をしています。今年は寺の都合で

行けませんが来年は絶対行きます。

山口 京子

いつもお世話になっています。倉

敷では市立図書館の移転民営化が進

められようとしています。６月１日

市教委へ署名を提出しました。私も

「図書館の未来を考える会」に入会

し，事務局の一員として活動してい

ます。署名などの協力お願いします。

山本 和弘

入院→施設入所→入院を繰り返し

た父の見舞いや母の買い物のため

に，昨年冬からほぼ週一で美作市の

実家まで帰郷する習慣が続いていま

す。父は３月に逝去しましたが，そ

の後も一人暮らしの母の元への週一

帰郷は続いており，残りの時間を，

孫守り，年金者組合，相談ネットワ

ーク，高退教 etc.に按分すると，カ

メラ散歩も途切れがちです（トホホ）

横田 廣太郎

母の一周忌法要と日時ともに重な

りますので欠席させていただきま

す。

議案書に全面的に賛同いたしま

す。八十代をむかえて，身体のあち

こちに不調がおこってまいりまし

た。役員の方はじめ皆様方御自愛下

さいますように。
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吉和 淳

ノンビリなのかボンヤリなのかよ

くわからない毎日を過ごしていま

す。

米山 伯治

退職して１２年が経過しました。

元気です。

「史跡めぐり」が中止になったこ

とは寂しく思います。

和田 茂

２０２１年度活動計画（案）は私

達をとりまく今の社会情勢や問題点

がていねいに記述されていると思い

ました。興味深く読みました。

和田 知恵子

リハビリ散歩を楽しんでいます。

お世話になります。

〈備南支部〉
石川 昌宏

昨年８月で非常勤講師を退職しま

した。が，今年４月より復職しまし

た。週休５日で働いています。

犬飼 繁

遅くなり申しわけありません。

岡田 純爾

４月からＺＯＯＭで「新約聖書ギ

リシア講座」を受講しています。ギ

リシア語は難しく，覚えるのに四苦

八苦していますが，英語とは異なる

言語なので興味深く学んでいます。

最後までついていけるかどうか不安

です。

お世話になっています！

鴨川 恵美子

日常は，一年前の近況とさして変

わりませんが，ロシアのウクライナ

侵攻，コロナ禍が胸を塞いでいます。

先日無事卒寿を迎えましたが，今年

になってから３人もの同級生が急逝

し堪えています。「私のピアノもの

がたり１，２」の拙文を，会報に掲

載していただいています。ピアノへ

の想いを，書き残しておきたかった

のです。会報には場違いだ場違いだ

と葛藤していました。会員以外の友

人にも読んでいただきました。「音

楽家ではない人の，ピアノとの関わ

り合いの物語でおもしろかった」だ

とか「貧しい昭和の時代の子供の，

何か高い所の憧憬などが読み取れ

た」とか，「次号が待たれる」とか

元気づけられました。励みともなっ

ています。

萱 栄次

いつも，どこかへ，ボランティア

で出かけています。これが，元気の

素と思っています。

正保 宏文

自民党は，ウクライナ危機に乗じ

て５年以内に軍事費を１１兆円以上

にと意気込んでいる。しかも，岸田

政権は憲法９条改憲へ前のめりだ。

私はかつて教壇で「戦争反対」を強

調してきた。今は教え子たちへのア

フターサービスとして“倉敷９条の

会”の旗を高く掲げて生きていきた

い。

平松 芳子

大変お世話になり有難うございま

す。退職してはや２７年をすぎ，我
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ながら驚いています。ボケ防止に短

歌と山野草作りを楽しんでいます。

本田 義武

長い教師生活に終止符を打ちまし

た。時間の使い方がこんなに難しい

ものとは思ってもみませんでした。

三宅 ちはる

コロナ減になっても，要介護父母

を抱えていては日帰り旅行も困難。

近場の深山公園散策を楽しむ日々で

す。

村田 秀石

教組共闘中国ブロックの会議と重

なってしまいご無礼をお許しくださ

い。岡山高退教のみなさまにおかれ

ましては。教育全国署名や高教組修

学援助会のとりくみをはじめ，高教

組運動を支えていただきありがとう

ございます。貴会のますますのご発

展を祈念しております。

山縣 武次郎

盛会を祈念しております。籠りが

ちなコロナ禍，「古書検索」（ネット）

で，安く手に入れ，老いる脳細胞を

刺激しています。「１００分 de 名著」

（NHK）は，恰好の教材です。また，

月２回９条スタンディングに参加。

眠れる獅子は，目を覚ましません。

そのうち，和製プーチンの毒素を呑

まされそうです。杞憂であればいい

ですが・・・。

依田 清

当日は所用のため欠席します。最

近は学生のころの友人とラインを楽

しんでいます。

ご盛会をお祈りします。

〈旭東支部〉
池上 貴久雄

岡山高退教は私にとって‶心のふ

る里″です。もうすぐ８１歳。難聴

で補聴器は必須，奥さんに助けて貰

っています。頭の回転の鈍さ，淋し

いです。朝の体操，Walking を毎日

続けています。新聞をしっかり読む

ようにしています。

岸本 幹雄

今年は週２回（週５時間）玉野高

校で非常勤講師をしています。また，

野菜作り，ブドウ作りをしています。

昨年 8 月に父が亡くなりましたが，

母は入院したままでコロナのため会

えずオンライン面会（月２回）をし

ています。

鈴木 三重子

いつもお世話になります。

御盛会をお祈り致します。

名簿の郵便番号の訂正を

（誤）709 ‐ 0854 ⇒（正）709 － 0853

高垣 章二

２年程前，８４歳のおいわいを旭

東支部の私を含めて３人が招かれ

て，高教組の会議室で，楽しく話し

したことを思い出します。あれから

２～３カ月後に，なにかのひょうし

に足を痛めてしまい，家から出られ

ない生活をつづけています。

また 誰か話に来てくれないかな

ー。私ができることは何かないか…。

文章もたどたどしくしか書けません

わ。

竹内 良雄

帚木蓬生さんの「安倍政権のバカ
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タレ加減も，忘れないように書き残

しておかないと。」の一文，特には

じめの 11 文字，実感そのもので痛

快ですし，そうだ！と声をあげてし

まいました。齢を重ね，緑内障が進

みますと，頭の中まで空白感が増し

てきます。私よりまだお若い帚木先

生のご本をこれからしっかり読ませ

ていただきます。

議案賛成。

辰田 芳雄

日本史の論述指導を中心に非常勤

講師を続けています。また，史料編

纂所の共同研究員として，上賀茂神

社の文書の調査や研究も続けていま

す。

中野 正勝

定年後の組合費倍増（２００％）

反対！

三宅 通明

夫婦とも８０歳を越えましたが日

常生活支障なく元気に過ごしており

ます。

宮本 竜彦

ぼちぼちやってます。

吉永 隆光

議案は国際情勢をわかりやすく説

明，国内政治については現状をくわ

しく書かれており，私達の課題を指

摘しています。アメリカに追随する

のでなく憲法九条を生かし，自由・

独立の平和外交をすすめるべきで

す。私こと日ごろ読書などで安静に

くらしていますが，身体ままならず，

この度内臓の検査とカテーテル治療

をＳ病院に入院して受けることにな

りました。十日ばかりの辛抱だと思

っております。（６月１７日記）

〈備西支部〉
青木 精一

地域の人たちと，簿記や歴史の勉

強をしています。

一番うれしいのは，地域スポーツ。

浅野 秀夫

お寺巡り(御朱印取得 500 個に)

退職４年後の２００３年よりお寺巡

りを気ままに始め，この６月で，御

朱印が５００個になった。その寺院

を挙げて見る。最初は児島８８か寺

から，順不同に四国８８か寺，四国

別格２０か寺，西国３３観音と番外

３か寺，中国３３観音と特別４か寺，

瀬戸内３３観音，奈良１３か寺，島

根１３か寺，淡路島７福神(７の寺)，

高野山備中霊場１０３か寺，日本３

大霊場｢高野山金剛峯寺と奥の院，

比叡山延暦寺，恐山菩提寺(青森)｣，

善光寺・四天王寺(西国 33 の朱印帳

にはこの２か寺の欄あり)，慈尊院

(女人高野，和歌山)，県外５か寺，

県内５０か寺。

３大霊場・奈良・淡路島はお寺の

ツアー，他はマイカーにて参拝。

寺ではないが，乙島８８か所(玉

島)，弥高山８８か所(玉島)，伊予

部山８８か所(総社)，河内８８か所

(東西高梁川に囲まれた地)，にお参

りしている。すべて祠である。

＊浄土真宗の寺院では御朱印はいた

だけない。

自分でもよくこれだけの参拝がで

きたものだと振り返って見て驚いて

いる。

＊高野山：四国８８・２０，西国３
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３の朱印帳には高野山の場所が示さ

れている。ここへは７回参拝（２回

宿泊，ツアー，マイカー）。人口２

８３８人（２０２２ .５.１）幼稚園

から大学，郵便局，銀行，病院，土

産物店，路線バス‥‥等の宗教都市。

真言宗総本山金剛峯寺をはじめ１１

７のお寺あり，そのうち５３か寺は

宿坊も兼ねている観光地でもあり，

世界遺産にも登録されている。

岡本 チヱ

戦争は心が痛みます。

破壊し尽して何もいいことはな

い。人間はもっと賢いものかと思っ

ていたのに残念だ。

菅木 一成

今年は組合は組合でも，退職互助

笠岡支部の世話役してます。他，教

文センター事務局―これは大変です

のでお力添えください。他，「人権

２１」発行に関わってます。財政上

どこまで…という感じです。是非読

者になって下さい（年間３，０００

円）憲法改正は即，人権の形骸化に

つながります。

木村 信行

私，この３月をもって教員生活か

ら身を引きました。定年退職後，非

常勤講師として１４年間勤めまし

た。もう授業ができないのかと思う

と，ちょっぴり寂しかったです。今

は，ぼちぼちやっています。

武田 芳紀

この３月で，１１年間（高校退職

後）勤務した岡山理科大学科学ボラ

ンティアセンターを退職しました。

その余韻に浸るまもなく，母が享年

百歳で亡くなりました。太平洋戦争

開始の年から，１６歳で６年間激動

の時代に教壇に立ってきた彼女の手

で育てられた私が教職についたのは

必然だったようにも思えます。日本

の戦争の見方について現役のころに

はその母とよく口論もしたものでし

た。しかし，晩年には平和運動など

にも理解を示してくれるようになっ

た母の生涯に，今あらためて思いを

はせている。

大同 知久

盛会をお祈りしております。

西 功

コロナのために，合唱練習や同窓

会などが中止されていましたが，先

月から合唱練習が復活しました。早

くコロナが収束し，自由な行動等出

来ることを望んでいます。

西牧 利典

議案に賛成します。

三宅 幸良

幸か不幸か，生活に大きな変化は

ありません。これは７２歳という年

齢では喜ぶべきことでしょうか。大

した変わりばえもせず（高齢者にと

って変わりがないということはある

意味で喜ばしいことですが）のんび

りやっています。

〈備北支部〉
相木 トシ子

いつもお世話になっています。

体調は良く元気に過ごしています。

草刈り，農作業の手伝いなど自分に
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できることをして良い時間を過ごせ

ています。

石井 美鶴

いつもおせわになりありがとうご

ざいます。

大久保 緑子

再任用フルタイムで４年間勤めま

したが，今年度は非常勤で働いてい

ます。週４日，１２時間です。少し

離れたところに視点を置いて職場を

みていると，常勤の先生方の忙しさ

に改めて驚きます。「ゆっくり，じ

っくり，何度でも」学校のモットー

が絵空事になりませんように。

竹井 久義

今年も非常勤講師をしています。

難波 誠

本物になるための稽古１００００

時間，まだまだ道半ばです。

西村 毅

いつもお世話になります。

岸田政権も無策を感じてしまいま

す。特に 3 年目を迎えるコロナ禍で

すが，2 類から 5 類へ何故コロナを

下げないのでしょうか。それと児童

達のマスクを早く外さないと危ない

です。

三上 雅弘

２０２２年３月で高教組役員を退

任し，県労会議で事務局次長をして

数年程度働く予定です。

山本 浩

あちこちが痛い痛いと言いなが

ら，相変わらず緑と戯れています。

今年は，竹炭に挑戦しようと竹切

りに精出しています。どんな事にな

るか楽しみです。

逸見 健治

食糧危機？に備えて毎日農家の仕

事に頑張っています。

〈美作支部〉
安東 玲子

昭和一桁生まれの戦前派がとうと

う９０歳を越えました。第二次世界

大戦をはさんでの２０数年間は大変

な時でした。それから現在までの半

世紀余の世の中の変化は目を見張る

ものがありました。在る意味面白い

時を過ごしたのかもしれません。但

しウクライナの現状は胸が痛みま

す。

奥埜 貴之

非常勤で週１５時間行ってます。

その関係で当日は検定の監督があ

り，やむを得ず欠席いたします。

役員について，私にできそうなこ

とがあればさせていただきます。

倉本 直行

会員名簿への記載の名前に間違い

があります。

（誤）倉本直之 ⇒ 倉本直行

杭田 利晃

何を書いていいのか。今は精神的

にも肉体的にも弱っています。

田淵 道夫

あと植えがほぼ終わりました。

”いつまで続く超米価安 されど飢

饉に備え今日も抜き足差し足田を歩

く”というところです。
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垂井 一新

季節を迎えて今年も前の川に螢が

ちらほらと淡い光を放っています。

この時期が一年で一番過ごしやす

い。冬の寒さをのりこえてやっと迎

えた時候。暑い夏も大きいわら屋根

のおかげで中に入ると涼しく感じ

る。扇風機のみ，エアコン要らずの

わが家に感謝。イネも順調に育ち，

実りの秋がまち遠しい。中谷に移住

して２１年目。

友直 久徳

久しぶりに総会があるということ

で楽しみにしています。今も旭川荘

のあおば知的障害者と竹炭と竹酢液

をつくって販売する仕事をしていま

す。

ボランティアでは親子将棋教室の

世話をしたり菅井竜也杯の将棋大会

の世話もする予定です。いそがしい

毎日を送っています。

♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪

※４年前の岡山工業高校をお借りしての総会は，西日本豪

雨の日でした。３年前は，伊島の公民館でした。その後は新型コロナの感

染拡大で４０周年の記念式典も行うことができず，２年間の空白の後，今

回やっと岡西公民館での開催することができました。午前中だけの総会で

したが，３９名の方に参加していただけました。作品展も行うことができ

ました。総会直前に，小林副会長の逝去という悲しい出来事もありました。

萱会長の退任に伴って新しい人事も発表されました。※返信ハガキを読ま

せていただいて，会報を楽しみにしているという声がたくさんありました。

責任を感じながらも，うれしい限りです。今回も，鴨川先生と水間先生の

連載に加えて，花田先生も記事を寄せてくださいました。ありがとうござ

います。※自然歴史探訪が実施されていないのが残念ですが，なんとか今

秋にと水面下で話が進んでいるとのことで，期待します。※投票日前に安

倍元総理の襲撃・殺害という衝撃的な事件があり，選挙は，非常に残念な

結果になってしましましたが，このまま憲法改悪，９条改悪を許すわけに

はいきません。ロシアによる理不尽な戦争も終わりが見えません。先日は，

立て続きに同級生の訃報が入りました。ショックでした。空梅雨が明けた

後の長い戻り梅雨が続いています。なかなかすっきりと心が晴れることの

少ないこの頃ですが，会員の皆様はくれぐれもご自愛くださり，どしどし

原稿をお寄せください。お待ちしています。 （岡田）

♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪

♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪♪
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